
 

 
GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

Sistema Estadual de Meio Ambiente e Recursos Hídricos 
Grupo Coordenador do Fundo de Recuperação, Proteção e Desenvolvimento Sustentável das 
Bacias Hidrográficas do Estado de Minas Gerais 

 

31ª Reunião Ordinária do Grupo Coordenador do Fundo de Recuperação, 
Proteção e Desenvolvimento Sustentável das Bacias Hidrográficas do 

Estado de Minas Gerais (GC FHIDRO) 
 

1 
 

Aos sete dias do mês de junho de 2011, reuniu-se ordinariamente o Grupo 1 

Coordenador do Fundo de Recuperação, Proteção e Desenvolvimento 2 

Sustentável das Bacias Hidrográficas do Estado de Minas Gerais (GC 3 

FHIDRO), da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 4 

Sustentável-SEMAD. A reunião contou com a presença dos seguintes membros: 5 

Excelentíssimo Sr. Adriano Magalhães, Maria Cláudia Pinto, Cleide Izabel Pedrosa 6 

de Melo, Leonardo Lelis Leão, Ivânia Moraes Soares, Silvestre Dias, Victor Soares 7 

Lopes, Alexandre Magrineli dos Reis, Aroldo Roberto Cangussu, Patrícia Sena 8 

Coelho e Aluízio Fantini Valério. Constatado o quórum regulamentar o Presidente, 9 

Excelentíssimo Sr. Adriano Magalhães, ministrou sobre os seguintes itens de pauta: 10 

1. Exame da Ata da 30º Reunião do GC FHIDRO; Aprovada por unanimidade. 2. 11 

Reapresentação do “Projeto 249 – Plano diretor de recurso Hídrico da bacia 12 

hidrográfica dos afluentes do Alto são Francisco – MG, autoria Associação 13 

Ambientalista do Alto São Francisco” analisado pela Comissão de Análise 14 

Técnica do FHIDRO junto com o parecer da Gerência de Planejamento de 15 

Recursos Hídricos do IGAM para deliberação. A apresentação foi por parte da 16 

Sra. Isabella Figueiredo, analista da secretaria executiva do FHIDRO. Na 17 

apresentação Isabella destacou que na primeira reunião na qual este projeto esteve 18 

pautado, houve uma solicitação por parte do Conselheiro Victor, representante da 19 

SEAPA, de um parecer do IGAM esclarecendo se o conteúdo existente no Plano 20 

elaborado pela Ruralminas para a Bacia do Alto São Francisco teria o mesmo 21 

intuito e fim do projeto 249. A Sra. Luiza de Marillac em manifestação esclareceu 22 

que o Projeto 249 é mais específico, mais atual quanto às políticas de recursos 23 

hídricos hoje, e citou temas que estão sendo abordados no atual projeto e que no 24 

projeto da Ruralminas não atendem na sua plenitude: cobrança de vazão de 25 

referencia, vazão ecológica, proceder a um enquadramento macro dos corpos 26 

d’água, com diretrizes mais focadas. Posteriormente, o Presidente, Excelentíssimo 27 

Sr. Adriano Magalhães passou à votação do projeto com a ressalva que o recurso do 28 

FHIDRO seja repassado em três e não em duas parcelas como fora apresentado,  o 29 

qual foi aprovado por unanimidade. 3. Reapresentação do “Projeto 345 – 30 

Projetos Executivos do Sistema de Esgotamento Sanitário dos Municípios de 31 

Chácara, Mar de Espanha, Matias Barbosa, Pedro Teixeira, Pequeri, Piau, Rio 32 

Preto, Santana do Deserto, Senador Cortes, de autoria da Associação dos 33 

Municípios Micro Região Vale Paraibuna (Ampar). Proposta: Alteração de 34 

proponente. A prefeitura do município de Chácara assume a representação 35 

legal do projeto. Apresentação por Graziella Mendes de Paula, analista da 36 

secretaria executiva do FHIDRO. Graziella iniciou, destacando que o projeto foi 37 

aprovado na última reunião do FHIDRO, mas voltou a esta reunião para alterar o 38 

proponente do projeto quando da execução no município de Chácara para que o 39 
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mesmo seja executado pela a própria prefeitura, deixando a Associação dos 40 

Municípios Micro Região Vale Paraibuna (Ampar), como proponente para 41 

execução nos demais municípios enquadrados no projeto. Posteriormente a 42 

Presidente suplente, Sra. Maria Cláudia Pinto, substituindo o Presidente, passou 43 

para a aprovação do projeto, o qual foi aprovado por unanimidade. 4. Apresentação 44 

dos projetos indeferidos por motivo de não cumprimento de prazo de envio de 45 

adequações solicitadas pela Comissão de Análise técnica do FHIDRO. O Sr. 46 

Emanuel da secretaria executiva do FHIDRO, informou que o projeto estava na lista 47 

dos projetos que deveriam estar com as adequações prontas apresentados até o dia 48 

28 de janeiro de 2011, conforme decisão anterior do Grupo Coordenador, porém,  as 49 

adequações apresentadas não atenderam ao solicitado pela Comissão de Analise 50 

Técnica, por isso então, este projeto foi indeferido. 5. Apresentação dos projetos 51 

analisados pela Comissão de Análise Técnica do FHIDRO para deliberação. 52 

5.1 Projeto 126B - Construção dos coletores-troncos, interceptores, estações 53 

elevatórias e linhas de recalque da ETE principal de Muriaé. Proponente: 54 

Departamento Municipal de Saneamento Urbano (DEMSUR). A Apresentação 55 

se fez pela Sra. Isabella, analista da secretaria executiva do FHIDRO. O Objetivo 56 

Geral do projeto é “Concluir os 50% restantes do tratamento de esgoto do 57 

município de Muriaé, o qual beneficiará aproximadamente 62.000 habitantes, bem 58 

como ter um tratamento de referência, onde os resíduos coletados e tratados não 59 

serão mais agentes poluidores dos mananciais da região”. Dos objetivos específicos 60 

destacou: Tratar o esgoto oriundo de 50% do município, que abrange cerca de 61 

62.000 habitantes; Tratar grandes volumes de esgoto, quais serão destinados ao Rio 62 

Muriaé sem prejuízo ao meio ambiente; Qualificar o sistema público de coleta de 63 

resíduos para que o município alcance o índice de 100% de esgoto tratado. O 64 

público alvo do projeto será a população urbana de Muriaé. O Sr. Emerson 65 

Schneider, analista da secretaria executiva do FHIDRO, informou que o orçamento 66 

seria de R$ 3.175.462,56 (três milhões cento e setenta e cinco mil quatrocentos e 67 

sessenta e dois reais e cinquenta e seis centavos), sendo R$ 2.591.459,11 (dois 68 

milhões quinhentos e noventa e um mil quatrocentos e cinquenta e nove reais e onze 69 

centavos) repasse do FHIDRO e R$ 584.003,45 (quinhentos e oitenta e quatro mil 70 

três reais e quarenta e cinco centavos) a contrapartida do proponente. O Sr. Emerson 71 

fez uma ressalva, conforme consta no Parecer, de que o proponente deixou de 72 

apresentar, no orçamento, os itens das instalações elétricas e hidráulicas do 73 

empreendimento, apesar de ter sido solicitado. Apresentou no entanto um Termo de 74 

Compromisso e Responsabilidade, assinado pelos representantes legais do 75 

DEMSUR e da Prefeitura de Muriaé. Por este documento ambos assumem o 76 

compromisso e a responsabilidade pela execução das instalações elétricas e 77 

hidráulicas necessárias à implantação do empreendimento. Posteriormente, a 78 
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Presidente suplente, Sra. Maria Cláudia retirou o projeto de pauta, para que fossem 79 

apresentadas as planilhas dos projetos faltantes como também uma certificação que 80 

a ações do projeto que serão executadas pela a empresa já contratada só serão 81 

realizadas após a assinatura do convênio. 5.2 Projeto 139 - Sistema de esgotamento 82 

sanitário do Município de Rodeiro. Proponente: Prefeitura Municipal de 83 

Rodeiro/MG. Apresentação pela Sra. Graziella e pelo Sr. Emerson, que no Parecer 84 

aprovam o projeto. Não havendo nenhuma manifestação por parte dos Conselheiros 85 

a Presidente suplente, Sra. Maria Cláudia passou à aprovação do projeto e este foi 86 

aprovado por unanimidade. 5.3 Projeto 152 - Ampliação do sistema de 87 

esgotamento sanitário do Município de Mamonas. Proponente: Prefeitura 88 

Municipal de Mamonas. Apresentação pela Sra. Graziella e pelo Sr. Emerson. 89 

Após a apresentação o Conselheiro Aroldo Cangussu fez questionamento sobre as 90 

cotas altimétricas, segundo o Conselheiro, houve uma diferença e se esta diferença 91 

terá equidade. A Sra. Graziella informou que não foi atendida, mas ficou a ressalva 92 

para que todas as pendencias sejam apresentadas antes da inicialização do projeto e 93 

assinatura do TAC. O Sr. Aroldo também solicitou informação sobre o plano sócio-94 

ambiental. O Sr. Emerson informou que há várias atividades como teatro e ações 95 

nas escolas, todos com o tema “conscientização ambiental”. Posteriormente, a 96 

Presidente suplente, Sra. Maria Cláudia passou para a votação do projeto, com a 97 

ressalva que os valores das cotas altimétricas fossem corrigidas antes da 98 

inicialização do projeto,  o qual foi aprovado por unanimidade. 5.4 Projeto 170 - 99 

Sistema de Esgotamento sanitário de Simão Pereira Proponente: Prefeitura de 100 

Simão Pereira. O Sr. Emerson apresentou o projeto levantando a única ressalva 101 

que seria a retiradas de itens listados no parecer final por considerá-los 102 
incompatíveis com a proposta do projeto e também por não haver claro 103 
detalhamento da proposta técnica de implantação e funcionamento destes 104 
sistemas. Com a retirada dos itens do orçamento, que somados resultam no valor de R$ 105 
198.481,52, o novo valor de investimento passaria a ser R$ 1.284.110,08, sendo R$ 106 
1.155.699,07 repasse do FHIDRO e R$ 128.411,01 contrapartida do proponente, 107 

equivalente a 10% do investimento.  A Presidente suplente, Sra. Maria Cláudia passou 108 

para a votação do projeto, com a ressalva apresentada, o qual foi aprovado por 109 

unanimidade. A Presidente suplente sugeriu que os próximos projetos se 110 

manifestassem os Conselheiros que objetivarem alguma consideração, dispensando 111 

inicialmente a apresentação por parte do corpo analista do FHIDRO e aprovando-os 112 

em bloco. Não havendo manifestação por parte dos Conselheiros o processo foi 113 

aprovado por votação em bloco. 5.5 Projeto 185 - Plano municipal de 114 

saneamento ambiental de Juiz de Fora Proponente: Companhia de 115 

Saneamento Ambiental (CESAMA). Não havendo manifestação por parte dos 116 

Conselheiros o processo foi aprovado por unanimidade. 5.6 Projeto 230 – 117 

PROSAR - Programa de saneamento ambiental de Raul Soares / Ampliação da 118 
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rede coletora e instalação de interceptores no sistema de esgotamento sanitário 119 

de Raul Soares. Proponente: SAAE de Raul Soares. Não havendo manifestação 120 

por parte dos Conselheiros o processo foi aprovado por unanimidade. 5.7 Projeto 121 

253 - Sistema de Esgotamento sanitário de Dona Euzébia Proponente: 122 

Prefeitura Municipal de Dona Euzébia. A apresentação foi por Graziella Mendes 123 

de Paula, analista da secretaria executiva do FHIDRO. Na apresentação Graziella 124 

Mendes de Paula frisou que valor para execução é de R$ 2.529.700,79 (dois 125 

milhões quinhentos e vinte e nove mil setecentos reais e setenta e nove centavos) e a 126 

contrapartida proposta é de R$ 281.077,88 (duzentos e oitenta e um mil setenta e 127 

sete reais e oitenta e oito centavos). O prazo para a realização é de 06 meses. 128 

Graziella Mendes de Paula deixou claro que ouve mudança do proponente, que 129 

antes era o Consórcio Intermunicipal para Proteção e Recuperação Ambiental da 130 

Bacia do Rio Pomba, e que agora a Prefeitura Municipal de Dona Euzébia solicita a 131 

responsabilidade do mesmo. Posteriormente, Emerson Schneider, analista da 132 

secretaria executiva do FHIDRO, apresentou a análise orçamentária do projeto. 133 

Destacou que o cronograma de execução apresenta prazo insuficiente para a 134 

implantação das estações elevatórias e este prazo deve ser revisto. Que o plano de 135 

aplicação deve ser refeito, caso o projeto seja aprovado pelo Grupo Coordenador. A 136 

Sra. Daniela, procuradoria IGAM, apresentou o parecer onde não há nenhum 137 

empecilho legal que impeça a prefeitura de assumir o projeto.  Posteriormente, o 138 

Presidente, Excelentíssimo Sr. Adriano Magalhães, passou para a aprovação do 139 

projeto, com a ressalva de revisão do período de execução do projeto, como também 140 

a proposta de alteração da responsabilidade legal da prefeitura de assumir o projeto,  141 

na qual ambos foram aprovados por unanimidade. 6. Aprovação do repasse de 142 

90% dos 7,5% do valor total do FHIDRO destinados aos CBHs para o 143 

exercício de 2011, conforme ofício nº 261/Gab./SEMAD/SISEMA. Apresentação 144 

por Lilian, Gerente de Apoio aos Comitês. Após a Presidente Suplente questionou 145 

se haveria alguma dúvida, não havendo dúvidas ou manifestações por parte dos 146 

Conselheiros o item 6 foi posto em votação e este foi aprovado por unanimidade. 7. 147 

Assuntos Gerais. O Sr. Carlos Alexandrino, representante do FHIDRO, fez algumas 148 

considerações sobre fomento de capacitação de programas e projetos do FHIDRO. 149 

8. Encerramento: Terminados os trabalhos do dia, a Presidente suplente Maria 150 

Cláudia encerrou a sessão da qual foi lavrada a presente ata, assinada por: 151 

 152 

Adriano Magalhães Chaves 153 

Secretário de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 154 

Presidente do Grupo Coordenador do FHIDRO 155 


